



# EL ECO DE CARTAGENA

DECANO DE LA PRENSA DE LA PROVINCIA

NUM. 14161

REDACCION Y ADMINISTRACION, MAYOR, 24

JUEVES 11 DE FEBRERO DE 1909

CONDICIONES

El pago será siempre adelantado y en metálico ó en letras de fácil cobro. — Correo postal en París: Mr. A. Lorette, 14, rue Rougemont; Mr. J. Jones, 31, Faubourg-Montmartre.

## En favor de Cartagena

Hace muy pocos días, leímos — con mucha complacencia por cierto — unos largos artículos publicados en los diarios de Murcia, dando cuenta con frases entusiásticas de la instalación de la escuela de desinfección.

Posteriormente, los mismos periódicos se ocuparon extensamente de las próximas fiestas de Abril que han de celebrarse en la vecina capital, haciendo opinión, preparando á la misma y haciéndolas desear, con la descripción casi exacta, de aquellos festejos.

Esto, indica un apaciguado amor á la patria, interés, entusiasmo por cuanto con Murcia se relaciona, lo cual resulta altamente simpático que puede servir de ejemplo á otras poblaciones, que poseen como nota dominante de su carácter, la más amarga de las indiferencias.

Nosotros, tenemos hoy motivos más que sobrados de regocijo; también existen razones para que se lancen al vuelo las campanas de nuestro entusiasmo ante la realización de algo que veníamos pidiendo en todos los tonos desde hace largo tiempo y sin embargo permanecíamos mudos é indiferentes, concediendo atehimiento muy escaso, lo que legítimamente debiera alegrarnos y enorgullecernos.

Las obras de alcantarillado, comenzaron hace algunos días y apenas si de ellas nos hemos dado cuenta; obras que implican un adelanto, una mejora positiva y beneficiosa para Cartagena y que han de ser en el transcurso del tiempo un paso decisivo é importante para la completa higienización de nuestra ciudad.

Tanta importancia tiene la construcción del alcantarillado para la población, como la del segundo grupo de la escuadra en este Arsenal: ambas obras de duración siempre larga, darán ocupación á muchos centenares de obreros que hoy permanecen sin trabajo y que en diferentes ocasiones han llamado á las puertas de los edificios oficiales en demanda de socorro.

Por eso nosotros hemos de insistir repetidamente en nuestras anteriores afirmaciones, lamentando, ese indiferentismo, que esteriliza todas nuestras energías y que nos impide dar á ciertos hechos el valor positivo que en sí tienen.

Como, la construcción del alcantarillado, es una mejora de gran importancia, hemos de ocuparnos del mismo con mayor detenimiento.

## TREINTA Y SIETE DIAS ENTERRADO VIVO

Unos oficiales al pasar por la calle de las cuatro Puercas, de Messina, se detuvieron de pronto: les pareció oír golpes débiles que procedían de bajo las tablas de una casa. No era una ilusión: pues los golpes se repitieron.

A toda prisa fueron en busca de soldados para proceder al salvamento. La masa de escombros que tenían que remover era enorme.

Se efectuaron grandes trabajos en todas direcciones pero la operación era dificultísima y se prolongó hasta la noche.

Por fin á la mañana siguiente pudo practicarse un agujero lo suficiente para el paso de un hombre. Varios soldados se introdujeron por él y encontraron á un hombre casi sin conocimiento, pero sano y salvo, enterrado bajo las ruinas de un establecimiento de pastelería y licores.

Se había podido sostener durante treinta y siete días con pastillos!

## Policia femenina

Comunican de Nueva York, que Fany Rixty, joven heredera de una de las fortunas más cuantiosas de California, ha solicitado y obtenido un destino de agente de policia.

Muy pronto prestará juramento y empezará el servicio en Los Angeles.

Fany, que ha hecho antes sus estudios universitarios, ha pedido el destino con la sana intención un poco peligrosa para su sexo de descubrir mujeres pervertidas y volverlas al buen camino.

## Concentración de los reclutas del reemplazo de 1908

«El Diario Oficial» del Ministerio de la Guerra inserta la R. O. ordenando y disponiendo la concentración de los reclutas del reemplazo de 1908 y que fueron sorteado en el pasado año.

Consta en dicha R. O. de veintitantos artículos, entre los cuales extractamos los que puedan ser de interés para nuestros lectores.

La concentración tendrán en efecto el día primero del próximo mes de Marzo.

Los Capitanes Generales de las regiones serán los encargados de dictar las órdenes oportunas para el destino de los reclutas correspondientes á la jurisdicción de su mando.

Las citadas autoridades procurarán al hacer la distribución de los mismos que cada cuerpo ó unidad se nutra de reclutas procedentes del menor número de cajas y de las más próximas al punto de residencia.

Serán preferidos para los regimientos de Ingenieros, los que posean título de automovilista ó mecánico, limitándose cuanto se pueda á los que posean el oficio de carpintero.

Al batallón de ferrocarriles irán los que hayan desempeñado ó desempeñen cargo en las Compañías ferroviarias.

Al escuadrón de la Escorta real, serán destinados los que reúnan las condiciones de talla, robustez y perimetro torácico.

Los reclutas que sean destinados á los Depósitos Sementales de las Armas de Caballería y Artillería, marcharán desde las Cajas respectivas á sus casas, en uso de licencia limitada, no incorporándose á su destino, interin no se disponga expresamente.

Las Cajas abonarán á los reclutas 50 céntimos de peseta por cada uno de los días que han debido emplear para incorporarse á la cabecera de ellas, si no los hubieran recibido ya de los respectivos Ayuntamientos. Darán igual socorro para el regreso á su pueblo, á los que obtuvieren licencia limitada.

La concentración durará los días 1, 2 y 3; el 4 serán destinados y el día 5 y 6 marcharán á los Cuorpos, donde les haya correspondido ingresar.

Los reclutas destinados á Canarias, Ceuta y Melilla, se reunirán para embarcar en el puerto de Cádiz.

barcar en Cádiz, Algeciras y Málaga respectivamente.

Se acompaña á la Real orden un estado de compañía de número que se asigna á cada unidad, para cubrir sus plantillas.

A los regimientos de Infantería de guarnición en Ceuta y Melilla, se les asigna á cada uno 1.005 reclutas.

2.972 á Infantería, 794 á Caballería, 228 á Artillería Montada, 119 á la de Montaña y 224 á la de Plaza y Sitio.

170 á Regimientos mixtos de Ingenieros, 129 á Administración Militar, 61 á Sanidad Militar.

Para el aumento de unidades de su región que no se nutren directamente del reemplazo: 111 á Infantería, 46 á Caballería, 41 á Artillería, 13 á Ingenieros y 3 á Administración Militar. Total 4.912.

También se destinarán 470 reclutas á Infantería de Marina.

## Los que trabajan

Según el último censo publicado, en España, se dedican á la explotación de la superficie del suelo 4.559.251 individuos; á la industria (incluidos el peonaje y las minas, canteras y salinas) 1.406.764; al comercio 230.311, á las profesiones liberales (excluidos el ejército y clero) 224.211, y al transporte de viajeros y mercancías 134.624.

Lo que prueba que de cada 100 individuos 35 producen riqueza directa ó indirectamente, ó aumentan el valor de la producción, distribuyéndola ó transportándola.

De cada 1.000 individuos, son: no productores 647; agricultores, etcétera 244; industriales 75; comerciantes, 14; profesiones liberales, 13, y dedicados al transporte, 7.

Los grandes grupos industriales son: braceros, 530.644, vestido y tocado, 257.492; edificación, 235.036; minas 69.825, alimentación, 109.586; minas, 69.825, y metalurgia 53.618.

## Similia Similibus

No vamos á escribir de homeopatía, aunque invocamos su fórmula, sino de políticos de nuestra regeneración; palabra que debiera grabarse en nuestros corazones y no posarse en nuestros labios. Palabra que responde

á una idea común á todos y suscitada por esa cadena de infortunios que desde hace veinte años nos rodea. Los estamos de creer que esto es nuevo en país alguno; el nuestro ha pasado por muchas mayores crisis y gracias á Dios las, ha salvado, emprendiendo nuevos derroteros.

En ellos está el secreto. Porque la experiencia enseña castigando y humillando los ánimos, pero al que se empeña en continuar la misma ruta no hay tal nación posible.

Dos naciones merecen especial estudio de nuestro pueblo y de los políticos españoles en la cuestión que examinamos. Si no todos hemos visto la decadencia de Alemania y Prusia, hemos presenciado la caída y la restauración de Francia desde 1878 hasta nuestros días.

La cuestión es del mayor interés para todos los pueblos afligidos por grandes infortunios, y una vez estudiada, nos convencemos de que para males análogos debe haber análogos remedios.

El patriotismo ilustrado es el que realiza tales maravillas; por esta vía se han regenerado todos los pueblos, no á setos, no dejándose llevar de ímpetus irreflexivos, sino dando tiempo al tiempo, armándose todos de paciencia. Gobiernos y pueblos, fijando la vista en algún ideal, para cada pueblo diferente, mas para todos necesario.

Así se defiende, no solamente Atenas, sino todo pueblo con murallas de madera.

Irlanda y Polonia conservan un ideal, y por eso no hay que desesperar de su futura suerte.

Richelieu, en las cuestiones difíciles, solía preguntarse: ¿Qué hubiera hecho en esta ocasión el gran Cardenal?, aludiendo al primero de nuestros políticos Cisneros. ¿Qué ha hecho Prusia después de su conquista por Napoleón I? ¿Qué Francia después de 1870 para dejar de ser lo que era entonces y ser lo que hoy vemos?

Dios hizo sanables á las naciones; pero es preciso que ellas se pongan en cura y no hagan ascos á la medicina.

Que no tenemos un Stein, ni un Blücher, ni un Thiers, ni un Gambetta. ¿Hacemos algo por tenerlos? ¿Nos apuramos porque no aparezcan? Pues

lo que no puede hacer un gran hombre, ni tal vez una serie de grandes hombres, lo hace frecuentemente un gran pueblo.

No nos agrada, como sistema permanente en paz y en guerra, el militarismo prusiano; pero el espíritu militar salvó á Prusia, que con 24.000 hombres anualmente renovados y con vasta educación militar, hizo pueblo y ejército. Y de tal modo que esa nación es á la vez Belona y Minerva.

No nos complacemos en el actual Gobierno francés, que le hace gratis poderosos enemigos, cuya fuerza no ha medido bien todavía, pero, ¿cuánto más vale la Francia de hoy, dentro y fuera de su territorio, que la de Napoleón III? Su expansión colonial es otra cosa, como también su administración interior.

Alemania se regeneró con una monarquía y Francia con una República, lo que prueba que el secreto de la regeneración está en otra parte más que en las meras formas del Gobierno.

Perdida la batalla de Cannes, en la que murió un cónsul y otro quedó derrotado, recibió éste placemes, porque no desesperaba de la salvación de la República, entonces como nunca postrada. Si así caen, también se levantan así los pueblos.

El asediador que sucumbía, con honra era perdonado por la plebe, y el pueblo que lleva con dignidad su infortunio y procurar salir de él, es socorrido por la Providencia.

A. BALBÍN

## El árbol jabón

Ha empezado á cultivarse en Argelia el árbol jabón, curioso vegetal, semejante á primera vista á un manzano, pero que da un fruto de color verde que contiene además de un hueso con la semilla, una sustancia amarillenta y pegajosa.

Estos frutos se emplean para hacer jabón; conteniendo tres veces más cantidad de él que el conocido palo de jabón.

El clima de algunas provincias de España muy semejante al de Argelia, se presta también para ensayar el cultivo de estos árboles que pueden ser de grande utilidad para lavar en cu-

LA REINA TOPACIO 138

moro representando una llave y una mano. De ten. 1 á su lado á su sabio preceptor Adriano de Utrecht, éste le diría que la llave estaba allí para recordar al venaculo del Koran que principia con estas palabras:

Ha abierto y que la mano por su parte se extendía para conjurar los sortilegios que juegan tan malas pasaderas á los árabes y á los napolitanos.

Pero si en lugar de dirigirse al cardenal Adriano, el rey se hubiera dirigido al palma chico, por omitez morena grandes ojos de terciopelo y pugnancia gubernal hubiera reconocido que pertenecía á esa raza morisca que él empezaba á perseguir, y que su sucesor Felipe III acabaría por echar enteramente de España.

El chico le respondería bajando la cabeza y sonrojándose, que esta mano y esta llave fueron grabadas á instancias de su no cacia en poder de los cristianos hasta que la mano cogiese la llave.

Y entonces el piadoso rey D. Carlos santiguándose se sacaría de su pecho, hacia esos engañosos profetas, á los cuales el dios de los cristianos había dado, por el brillante triunfo de Fernando de Aragón y de Isabel de Castilla sus progenitores paterno y materno tan cruel montía.

Pasada esta puerta, que podría llamarse la del

Biblioteca de EL ECO DE CARTAGENA 139

Ya hemos dicho que el torrente recorre un espacio de tres ó cuatro leguas, y marcha, tomando la importancia de un río pequeño á desembocar en el Ginel entre Armilla y Santa Fe.

Sin embargo, no le seguimos hasta allí, y lo dejamos donde sin duda le ha dejado Ginevilla; es decir en el momento en que como á una legua antes de Armilla atraviesa debajo de un arco de piedra, un camino que no es otro que el de Granada á Málaga.

Una vez llegados aquí no tenemos ya temor de engañarnos.

La ruta que ha merecido el nombre de camino de Málaga á Casa Bermeja y que se convierga seguidamente.

Y vuelve á ser camino desde Grabil la Granada.

Al acercarnos conocéis que hay gran fiesta en Granada.

Sus cien torres están empavesadas con las banderas de Castilla y Aragón de España y de Aragón. Sus setenta mil casas están completamente adornadas, y sus treinta y cinco mil habitantes (que en los veintidós años que se halla en poder de los reyes cristianos, ha perdido, una sinagoga mil); están esculonados en las calles que conducen desde la puerta de Jaén, por la que